

Paris, le 13 mai 2024

En Juillet 2023, quelques jours après le mouvement de révolte dans les quartiers, l'ABF organisait, au pied levé, un webinaire réunissant Denis Merklen (présent sur ces deux journées et que je salue) et Julien Talpin (qui sera présent demain), animé par Christophe Evans.

Ce webinaire se voulait être un temps de réflexion, d'échange pour aider à la prise de recul quelques jours après les évènements: plus de 200 participants, 1400 visionnages, il nous a semblé qu'en proposant cette rencontre l'ABF jouait pleinement son rôle d'association professionnelle en accompagnant un moment fort dans la vie des services et de la profession, en aidant les collègues, touchés directement ou non, à ne pas se sentir isolés et à réfléchir collectivement.

Comme nous l'avons envisagé dès ce moment, ces assises sont la suite logique de ce webinaire, 10 mois plus tard.

Nous avons construit ces journées en souhaitant proposer à la fois un temps de réflexion (avec des interventions du champ des sciences sociales) mais également un temps d'échanges professionnels, avec des retours d'expérience, qui puissent aboutir à la construction d'outils communs.

Notre réflexion sur l'élaboration du programme ne s'est pas uniquement reposée sur les évènements de Juillet dernier et les phénomènes de violences ou de dégradations mais s'est élargie à la question plus globale de la place et du rôle des services publics dans ces quartiers, de l'image qu'ils renvoient, du respect des droits culturels ainsi que de recherches et d'expériences déjà menées.

C'est l'occasion de remercier, et de nommer, les collègues participantes au comité de pilotage :

- Mathilde Moinet, Farah Yaou, Héloïse Golhen, Marion Pinchault, Eugénie Lavaud - Élèves conservatrices des bibliothèques à l'INET
- Christine Loquet - Commission Accessibilités
- Eleonora Le Bohec - Membre du bureau national à l'initiative de cette proposition

Merci également à la bibliothèque de la cité des sciences et ses équipes de nous accueillir.

Au delà du contenu, ces assises sont également la concrétisation de deux partenariats solides pour l'association : avec la bibliothèque de la cité des sciences, puis avec les élèves conservateurs et conservatrices territoriaux de l'INET, avec laquelle nous formalisons une nouvelle convention dans les semaines à venir.

Il était également important pour nous de proposer cette journée en accès gratuit pour tout le monde, mais évidemment elle représente des coûts. Certain.e.s nous ont demandé si elle serait filmée puis retransmise, mais cela aurait représenté un budget supplémentaire que nous ne pouvions engager. L'occasion de rappeler que l'ABF est une association qui regroupe des membres actifs, au sein des groupes régionaux, des commissions, groupes de travail ou comités de pilotage, mais que l'on peut aussi simplement adhérer pour soutenir et encourager ce type d'initiative.

Merci à l'ensemble des intervenants et intervenantes pour leur présence, dans les tables-rondes ou en tant que grands témoins des ateliers, leurs réponses rapides et enthousiastes, leur aide et propositions dans la construction de cette journée.

Nous avons contacté beaucoup de monde et, si quelques intervenant.e.s pressentis ne pouvaient être présent, il est important de souligner les nombreux témoignages d'intérêt que nous avons reçus pour la démarche et la tenue de ces journées.

C'est un signal encourageant car nous espérons que ce temps de réflexion ne soit que le début, avec, pour commencer, un retour écrit de ces deux journées à partir de plusieurs contributions et des illustrations de Céline Ziwes.

Nous espérons que les différentes institutions, élus et associations, trouveront dans ce sujet un intérêt qui mettra en lumière et appuiera le travail complexe des différentes professions qui tentent, sans cesse, de tisser des relations humaines dans des territoires qui méritent tout autant notre attention que les autres, en soutien à des professionnel;le.s qui tiennent la barre contre vents et marées.

Hélène Brochard
Présidente de l'ABF